
【大公報訊】教育局會繼續於2026/
27學年推行幼稚園（包括幼稚園暨幼兒中
心）幼兒班（K1）收生安排（下稱
「2026/27 K1收生安排」 ）。家長如欲
為其子女申請在2026/27學年入讀參加幼
稚園教育計劃（下稱 「計劃」 ）幼稚園的
K1班，須遵照以下程序。有關程序適用於
所有參加 「計劃」 的非牟利幼稚園。

教育局會為每名在本港接受教育的兒
童發出一張註冊文件，所有參加 「計劃」
的幼稚園，只取錄持有效文件的兒童。

家長須於2025年9月至11月期間為其
子女向教育局申請幼稚園入學註冊文件，
有關詳情將於9月初上載至教育局網頁。家
長應向幼稚園了解其校本收生機制，並按
幼稚園的要求索取表格及交入學申請。

幼稚園將於2025年12月12日前通知
家長申請結果。如接到通知其子女被取
錄，家長須在充分考慮後選擇一所幼稚

園，並於 「統一註冊日期」 期間（即
2026年1月8日至10日）到該所幼稚園提
交有效註冊文件並繳交註冊費，以完成註
冊手續。教育局會由2026年1月底開始發
放幼稚園的K1-K3空缺資訊。

教育局將於本年7月舉行5場家長簡介
會，解釋 「2026/27 K1收生安排」 （詳
見表）。

2026/27學年幼稚園幼兒班（K1）收生安排
家長簡介會

日期

5/7/2025

6/7/2025

12/7/2025

19/7/2025

26/7/2025
# 7月26日的簡介會以英語進行，並設有烏都爾語、印度語及尼泊爾語即時傳譯。此場
次特設非華語人士分享如何學好中文的環節，歡迎非華語兒童的家長參加。其餘簡介
會均以粵語進行。

時間

下午2：00-3：15

下午2：30-3：45

下午2：00-3：15

下午2：00-3：15

下午3：30-5：30#

地點

大埔官立小學

西樓角花園多用途活動室

教育局九龍塘教育服務中心西座W424室

軒尼詩道官立小學（銅鑼灣）

佐敦道官立小學

截止
報名日期

2/7/2025

3/7/2025

9/7/2025

16/7/2025

23/7/2025

教育局五場幼園收生簡介會 下月舉行

▲教育局將於7月舉行5場家長簡介會，
解釋 「2026/27 K1收生安排」 。
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今年年初國家頒布了《教育強國建設規劃綱
要（2025-2035）》，從中央到地方都掀起一股
加強師風建設、落實教育強國綱要的學習之風。香
港也不例外，包括特區政府在內的多個機構、組織
開展了系列活動和講座，讓教育界人士了解和認識
有關綱要，一些高校機構也在不斷邀請一線教育工
作者豐富香港情境和脈絡下的 「師德」 和 「師風」
的內涵，像《大公報》、《文匯報》這些媒體還嘗
試從輿論上推動 「師德師風」 建設方面進行大辯
論、大討論。儘管如此，由於不少教師對 「師德」
和 「師風」 這兩個概念背後的現代內涵仍不甚了
解，推動和落實之路仍要相關部門與機構多加把勁
才行。

「師德」 、 「師風」 建設表面上看就是對教
師的道德與風氣進行規範，這一點並不難理解，但
對香港的教育工作者來說難就難在這個規範有多
寬，有多廣，有何內涵？如果翻看內地的媒體的報
道，有關 「師德」 和 「師風」 主要體現在 「四有好
老師」 、 「四個引路人」 和 「四個相統一」 這些概
念上。是內地關於教師師德師風建設理論的核心內
涵。 「四有好老師」 即有理想信念、有道德情操、
有扎實學識，有仁愛之心。 「四個引路人」 包括：
做學生錘煉品格的引路人，做學生知識的引路人，
做學生創新思維的引路人，做學生奉獻祖國的引路
人。 「四個相統一」 則是教書育人相統一，言傳身
教相統一，潛心問道與關注社會相統一，學術自由
與學術規範相統一。不難看出從 「四有好老師」 、
「四個引路人」 到 「四個相統一」 這裏所蘊含的不
僅僅是對教育工作和教育工作者群體的重視，更是
上升到國家興亡、民族復興與實現強國夢的高度。

對於香港的教育工作者來說還有一個問題不
得不回答、也繞不過去。就是在香港，在 「一國兩
制」 下我們為何要加強師德師風建設？香港教育工

作者的核心價值觀到底是什麼？今天的香港教育工
作者包括政府內主管教育的官員、教師群體以及辦
學團體都應該盡快認清和調整思維，教育培養的不
僅僅是 「世界公民」 ，他們應首先是香港的未來，
國家的未來，做好了這些才能談 「世界公民」 。

今天在香港貫徹和發展有香港特色的師德師
風建設，是在 「一國」 框架下的大背景。這個背景
在 「強國必先強師」 的邏輯下，所牽涉的是國家整
體發展觀。目前香港在基礎教育方面無論是教育學
理論研究與實踐，抑或是辦學與教學質量上仍然有
很大優勢。但這個優勢在面對 「全國都動起來」 的
形式下，很快就會被內地大城市所趕上，其中上海
和北京就是一個不可不正視的兩個競爭對手。在發
展教師師德師風建設的背景下，基礎教育的發展很
容易 「不進則退」 。無論是 「四個好老師」 抑或
「四個引路人」 都在強調作育英才，強調教師工作
的發展方向。所以在全國一盤棋的大背景下，加強
師德師風建設，引導香港廣大教育工作者理解師德
師風建設的必要性就不言而喻。

當我們解答了為什麼要做這個問題後，那麼

我們的老師們一定會繼續問，那怎麼做？像內地一
樣的做？還是保留 「一國兩制」 下的特色？這個問
題當然也是不言而喻的。 「師德師風」 的建設不僅
僅是制度建設，更要有理論建設和支持。對於香港
來說基於基本法，師德師風的制度建設一定有別於
內地，而理論發展與實踐上更是因應社會環境、文
化、制度與社會現實來說也應不同。但在師德師風
建設與發展過程中，又不應不斷地放大和強調 「兩
制」 ，而應該是 「求同存異」 的發展。例如香港基
礎教育多依賴辦學團體進行辦學，辦學團體中又以
宗教團體分布最廣。而所有宗教團體都以 「善」 和
「愛」 作為基礎，這恰恰就是 「兩制」 下香港教育
工作者所獨有的，即不僅僅強調專業上的情感要
求，還有宗教上的情感聯繫。基督教和天主教都強
調 「愛」 與教養孩童的正確價值觀。而佛教也會強
調 「善」 。在教育專業上、宗教上的求同存異豐富
了香港師德建設的內涵，擴展了教師群體的人文境
界。因此在香港強化師德師風建設，宏觀上要有國
家大局觀，聚焦香港本地時，也要因應香港的特點
因地制宜，走出香港的特色之路。

香港未來教育協會
總幹事

大家談
師德師風
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特區政府致力打造 「留學香港」 品牌，學生
宿舍需求大幅增加。發展局昨日宣布，將聯同教
育局推出先導計劃，在規劃、地政及建築圖則審
批方面 「拆牆鬆綁」 ，鼓勵市場以自資和私營方
式把酒店和其他商廈改裝為學生宿舍。

計劃包括擴闊分區計劃大綱圖採用的 「酒
店」 用途定義，令大多數酒店或商廈毋須經任何
規劃程序下，直接改裝成學生宿舍；同時，讓商
廈保留 「過剩樓面面積」 ，以改裝成宿舍配套設
施等，預計大多數改裝毋須改地契或補地價。

責任編輯：黃格煜 美術編輯：熊銘濤

政府鼓勵酒店商廈改裝學生宿舍
政策拆牆鬆綁 免改地契補地價

大公報記者 趙宏

發展局發言人表示，在現行規劃制
度下，學生宿舍被歸類為 「住宿機構」
用途，但 「住宿機構」 不屬商業用途，
因此若將商廈改裝成學生宿舍，須向城
規會提交規劃申請，甚至改劃土地用
途。

不經規劃程序 減入場成本
「拆牆鬆綁」 的建議措施，在規劃

方面將擴寬 「酒店」 用途定義，以涵蓋
計劃下合資格的自資私營學生宿舍，讓
大多數酒店或商廈在無需進行任何規劃
程序下改裝成學生宿舍，這將大幅減少
業界所需承擔的初始成本，降低入場門
檻。

建築管制方面，在計算地積比率和
上蓋面積時，會將計劃下的學生宿舍視
為 「非住用建築物」 。換言之，酒店和

其他商廈無需拆除 「過剩樓面面積」 ，
並可保留和善用這些樓面改裝成學生宿
舍。這些學生宿舍除保留獲豁免樓面面
積外，更可靈活改裝成配套設施，以切
合住宿學生的需要。這將減少業界的合
規成本，並有助善用空間，切實提升將
商廈改裝成學生宿舍的商業可行性。

發展局表示，建議屋宇署容許市場
靈活改裝已獲豁免計入總樓面面積的建
築設施，例如將停車場或酒店的員工飯
堂改裝為健身室、自修室、洗衣房等。

都大：宿舍8月擴容 提供430床位
地政方面，由於大部分商業用途的地

契並沒有限制發展學生宿舍，改裝酒店或
商廈成為學生宿舍大多不涉及補地價或申
請豁免書。若個別改裝個案需要申請土地
契約修訂或豁免書，地政總署會按現行政

策處理。而教育局將為計劃訂定資格準
則，包括宿舍項目及入住學生的資格要求、
申請安排與監管措施。發展局轄下的促進辦
事處亦會為宿舍項目提供一站式便利服務。

當局將於本月27日舉行的城規會
上，尋求批准修訂 「酒店」 用途定義，
料今年7月正式推出計劃。

就政府推出利便改裝學生宿舍先導
計劃，香港都會大學（都大）表示歡迎，
相信有關建議有助推動香港發展成為國
際專上教育樞紐，打造 「香港留學」 品
牌。都大於去年購入紅磡一幢酒店作為
學生宿舍「MU88」，已於2024/25學年提
供約220個房間，主要供非本地學生入住
使用。由於MU88在建築時並非以學生
住宿設施為藍本，都大已安排將於今年8
月開展改造工程，完成後可提供430個床
位，並為學生提供更完備的設施。

按先導計劃建議，在計算地積比率和
上蓋面積時，計劃下的學生宿舍會被視為
「非住用建築物」 ，因此有關酒店毋須拆
除 「過剩樓面面積」 ，並可改裝成學生宿
舍。此外，部分配套設施如有蓋停車場和
床品貯存室等，亦可獲豁免計入總樓面面
積，估計可為 「MU88」 釋出額外空間，
有助規劃更多配套設施及學生活動空間。

香港測量師學會上任會長林家輝歡

迎改裝學生宿舍計劃，形容在美國對國
際學生政策出現搖擺時推出是合適時
機，計劃更是一舉多得，可省卻審批程
序及申請時間，方便投資者估算成本，
增加改裝學生宿舍誘因，有助短時間內
增加學生宿舍供應，推動本港教育產業
發展。他相信計劃會吸引到乙級或丙級
寫字樓以及較舊的酒店參與，是變奏版
的市區更新。
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「高才創業基金」集資10億
推動科技金融發展

【大公報訊】記者湯嘉平報道：
「香港高才創業投資基金」 成立典禮暨
科技金融論壇於昨日﹙6月20日﹚在香港
隆重舉行。活動邀得財政司司長陳茂波
視頻致辭；財經事務及庫務局副局長陳
浩濂，中聯辦經濟部副部長呂峰，立法
會財務委員會主席陳振英，立法會財經
事務委員會主席李惟宏，立法會議員、
香港高才通人才服務協會創會會長尚海
龍，中銀國際控股有限公司董事長劉
敏，高瓴投資管理有限公司董事長張
磊，隆領投資公司董事長蔡文勝等出
席。此次活動匯聚了政商學界翹楚、創新領袖及行業精英，
共同見證香港創新與金融融合發展的新里程碑。

陳茂波：支持港初創企業 匯聚全球頂尖人才
陳茂波通過視頻致辭，對 「香港高才創業投資基

金」 的成立表示高度肯定。他指出，香港作為國際金融
中心，不僅需要金融資本的深度支撐，更需要科技創新
的強力驅動。 「香港高才創業投資基金」 的成立，正是
香港高質量發展的重要體現。對於基金未來的發展，他
提出兩點期望，一是願基金充分發揮風險投資的功能，
堅持 「投早、投小、投長期、投硬科技」 的原則，更好
地支持香港初創企業的發展；二是發揮基金的專業網
絡，為香港匯聚全球頂尖的科創人才和初創企業。

「香港高才創業投資基金」 由尚海龍及多位創始合夥
人共同發起，基金首期募集到10億元，旨在以香港為支
點，聚焦科技、醫療、消費等前沿領域，扶持創新人才與
優秀項目，推動新質生產力發展。尚海龍表示，基金的成
立不僅僅是一項金融舉措，更是一個推動香港高質量發展

的創新實踐。
劉敏致辭表示，中銀國際將充分發揮跨境金融服務的

綜合優勢，打造集政策對接、市場開拓、技術合作於一體
的綜合服務平台，助力新來港人才與創業者深度融入香港
發展，共享粵港澳大灣區建設的機遇。

張磊以《香港新質生產力與全球投資機遇》為主題，
分享了高瓴在價值投資、創新人才培育及全球科技產業投
資方面的寶貴經驗。蔡文勝以《AI與Web3的結合》為
題，深度探討了人工智能與Web3技術融合的前沿趨勢。

陳浩濂發表壓軸演講，他以《香港國際金融中心優
勢》為題，深入剖析香港如何在新時代背景下，實現金融
與科技的深度融合，為與會者勾勒出香港未來發展的宏偉
藍圖。

「香港高才創業投資基金」 成立典禮的成功舉辦，標
誌着香港創新與金融融合邁向新階段。未來，基金將以
「立足香港、依託高才」 為核心競爭力，匯聚全球頂尖智
慧，投資未來科技，賦能大灣區發展，助力香港建設國際
創新樞紐。

▲ 「香港高才創業投資基金」 成立典禮暨科技金融論壇於昨日舉行。
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